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 姚焱堯學長： 

 

我先舉 2 個例子來開頭。 

例子 1：有一位同學急急忙忙地跑到了醫學院的系辦，問那裡的教授說：醫

學院畢業大概月薪多少？那位同學其實只是一個高中生而已，因為學測剛考

完而且考得不錯，所以急切的想知道醫學院未來的”錢”途如何。 

 

例子 2：我參加台大 EMBA 的課程，班上有幾位台大醫院的醫生，聊天的時

候談起，說他們是在整個班上是年薪最少的一群。 

 

根據以上 2 個例子，為什麼這些優秀的學生成為頂尖的教授或醫生，但年薪

卻比別人少呢？其實年薪只是其次，要是他們離開台大，去其他私人醫院錢

都可以翻倍，但是留在台大可以繼續做他們有興趣的研究，也比較自由，以

自己夢想為權衡的重點，因此他們決定繼續留在台大裡面。 

 

我以我和我太太兩個對照組來告訴大家。 

姚學長的太太  姚學長 

交大應數系 

‐>交大應數所 

‐>交大應數博 

‐>逢甲大學副教授 

‐>逢甲大學系主任 

 

她對於數學非常專一的投入，一路

往上發展，對於許多人來說，這樣

的歷程是非常不錯且順利的。 

(1) 大一的時候就發現興趣不合 

(2) 除了系上修課外，另一半的時間 

到處去修外系的課，如：清大中文系

的課、交大工工系的課…等等 

(3) 去當家教甚至去補習班教課 

(4) 當班代、系學會長 

(5) 參加校隊、系籃(曾任隊長) 

(6) 政大應數碩士‐>清大資工博士 

‐>台大企管碩士 

 



應數系的必修科目是根本，不能修的太差，上大學要具備獨立思考的能力，

如果還沒有找到明確的方向，就先顧好本業；如果已經有明確的目標，則可

以往目標去多方嘗試，最可惜的是浪費時間掛在網路上面，如：facebook、

online game……等等。 

 

我在研究所畢業後，剛好有一個機會去做與程式相關的工作，對於數學系的

人來說，computer science  一下子就可以上手了，因為我們有非常深厚的邏

輯底子，程式語言和一些專業知識都是靠著自修和旁聽課程去學習的，其中

英文能力也是非常重要。在那邊工作一段時間後，開始有機會主持一些計畫，

由於寫作表達能力和眼界廣度較優異，相較於其他資工系畢業的人，更能夠

勝任並且得到老闆的重視，這些能力都是由於大學時期打下的基礎。 

 

三十幾歲的時候自己開公司，原本是在工研院有一個 team，裡面的成員提

出想要創業的想法，因此，最後決定嘗試創業，也是一種追逐夢想的表現。 

工研院  創業 

(1) 研發技術上比較頂尖，

可以得到的資源也較

多。 

(2) 有政府的資金支援為後

盾，不需要煩惱錢。 

(3) 較安定，可以安心地做

研究。 

 

(1) 在台灣創業：需要一筆資金； 

在美國：有專門的創投公司。 

(2) 科技業過去：需要大筆資金蓋廠房； 

現在：以網站行創業為主流，不用太多資金投

入。 

(3) 要擁有不同於別人的創意和冒險精神 

(4) 需要和許多不同人合作，因此 

在大學時期可以多認識不同科系的人。 

(5) 不僅僅要有專業技能，也需要管理方面的才

能。 

(6) 在收入上能夠比較好。 

 

最後，我要說一下運動的重要性，美國有研究指出，相較於運動較少的小孩，

有運動的學習能力較好，運動會讓大腦產生腦內啡，而且，身體也會比較健

康，趁著在大學階段，培養運動的習慣，在未來對自己會有很大的幫助。 

 

 葉正旭學長： 

 

我比較不同於姚學長，我走的是規規矩矩的路線，大三大四的時候，決定未

來要出國深造，剛好有學長來介紹了精算師這個職業，之後就立定目標往這

個方向學習，原本考上國外的經濟研究所，念了一年才轉到精算研究所。 

 



我簡單介紹一下精算師的資格要求，考試大概分為幾個方向： 

(1) 機率統計(數學方面) 

(2) 財務管理(經濟方面) 

(3) 實務報告(實際經驗) 

 

我花了十年才把所有考科考完，重點是要持續進修，一邊工作一邊考試，並

且藉由在工作上累積出來的經驗實務，靈活運用，才有辦法成功考過。 

 

        身為一個精算師需要有各方面的能力，精算師就像是保險公司的研發： 

(1) 寫合約 

(2) 了解公司內部運作 

(3) 財務金融分析 

(4) 法律的知識 

 

最後，我也要強調一下全方位的學習。哲學、文學等涵養能夠造成一些潛移

默化的影響，當一個團隊大家都是差不多的時候，你能夠擁有什麼跟別人不

同？還有就是表達、溝通的能力，這個需要長時間的不斷培養，大學時期做

報告是一個非常好的練習。 

 

 Q&A【只列出部份】: 

 

Q1：洪修淳（05 級）：精算師總共要考九科，請問學長是如何在帶著工作壓

力下一邊準備考試的呢？ 

葉正旭學長：投資的部分，都是自己去找資料自修的，需要非常的認真，並

且在每個階段把自己的角色做好，工作之間累積自己的實務經驗。 

 

Q2：賴惠伶（02 級）：請問學分認證是怎麼樣的東西呢？ 

葉正旭學長：有些大學有申請，只要修過那門課的學分，就可以得到認證，

交通大學雖然沒有申請，但是，還是可以將相近的課程拿去申請學分認證的

抵免。 

 

Q3：陳秋媛：請問學長都是如何提升外語能力的呢？ 

姚焱堯學長：升研究所的暑假，我把四年來打工所賺來的錢拿去補習，補托

福考試的東西，補了一個暑假密集的訓練，讓我英文有明顯的增強。平常主

要是以看英文雜誌和聽英文廣播來增強實力，口語方面則相對地比較弱勢，

所以要多多把握機會，出國是非常好的進步機會，因為有一個環境可以使你

不斷的練習，語言的學習過程同時也是在認識文化，美國的文化和我們文化

上有許多差異，所以在交流的過程中，我們不僅僅是要學習語言，也要學習



文化。 

葉正旭學長：大學的時候都有花一定的時間在英文上，去美國留學時，在一

個新的環境中，語言不通，這個時候就會強迫自己適應新環境，學習解決困

難的能力，然後從這之中不斷的進步，現在公司偶爾會有外派去參加國外研

討會的機會，我就會強迫自己要跟外國人對話，利用這個機會來增強外語能

力。 

 

  姚焱堯  學長  葉正旭  學長 

大學時期  發現與自己興趣不合 

‐>多方面修外系的課(共同) 

‐>參加各式社團 

‐>熱衷於體育(共同) 

‐>仍有穩固必修(共同) 

大三大四找到自己的目標 

‐>修習相關的科目(共同) 

‐>打乒乓球(共同) 

‐>全力穩固課業(共同) 

大學後的 

求學 

政大應數研究所 

‐>清大資工博士 

‐>台大企管所 

國外的經濟研究所 

‐>精算研究所 

就業  研究‐>自行創業  壽險公司上班‐>精算師 

外語學習  參加托福考試補習班 

念英文雜誌 

聽英文廣播 

大學時期有固定念英文的習慣 

出國留學助益很大 

強迫自己與外國人對話 

  強調想法  多方面的嘗試，為自己未來鋪

路，適合目標還未確定，或者喜

愛冒險精神的人。 

堅定自己的目標，朝目標邁進，並

且努力自修，在每個時期做好自己

的角色，適合已有明確目標的人。

 


